
Можно  ли  отказаться  от
наследства согласно закону?

Являясь наследником имущества, человек имеет полное право, как
вступить в права наследования, так и полностью отказаться от
них. Это будет зависеть только от его личного волеизъявления.

Это  самое  волеизъявление  при  нежелании  вступать  в  права
наследника,  обязательно  следует  оформить  письменно  в  виде
отказа от этого самого наследства.

Отказ от наследства по закону
Принять наследство или вступить в его законные права означает,
что  наследник  будет  являться  полноправным  обладателем
имущества, прав, или его кредитных обязательств и так далее.

Кроме права на принятие наследства, статья 1157 ГК РФ гласит,
что  человек  может  также  и  отказаться  от  наследования
завещанного ему имущества. Последнее предусматривает отказ и,
как следствие, отсутствие прав и обязанностей, переданных ему
наследодателем. Соответственно, этот кандидат будет исключен
из списка претендующих на данное наследство.

Законодательством  не  предусмотрен  частичный  отказ,  либо
принятие наследства с какими-либо ограничениями. Здесь, либо
наследник получает полностью все переданное ему по наследству,
либо отказывается от данного наследства также полностью.

Такой  отказ  не  нуждается  в  обосновании  или  согласии  и
одобрении  других  сторон.  Сделка  подобного  рода  является
односторонней, следовательно, в ней участвует и выражает свое
мнение  только  одно  лицо.  Отказать  в  таком  волеизъявлении
наследнику никто не может.
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Для оформления отказа от наследства для начала нужно написать
соответствующее заявление и подать его в нотариальную контору.

Так,  шапка  данного  заявления  должна  содержать  в  себе
определенные  пункты:

наименования нотариальной конторы, где состоит в работе
конкретное наследственное дело;
фамилия,  имя  и  отчество  непосредственно  самого
наследника,  желающего  отказаться  от  наследуемого
имущества;
далее будет следовать наименование документа, а именно
заявление об отказе от наследства.

В теле заявления следует указать:

фамилия, имя, отчество наследника;
фамилия, имя, отчество наследодателя;
степень родства;
фамилия,  имя,  отчество  гражданина,  в  чью  пользу
оформляется отказ;
дата, подпись.

Предпоследний пункт обязательным не является и носит абсолютно
добровольный  характер.  Никакой  дополнительной  информации
заявление  иметь  не  должно,  кроме  того,  это  категорически
запрещается.

Началом  наследственного  дела  будет  являться  непосредственно
день смерти наследодателя или признания этого факта судом. Это
происходит в том случае, если об этом человеке достаточно
долгий промежуток времени не было никаких сведений.

Основываясь на этих данных, суд выносит постановление о смерти
гражданина,  и  только  тогда  будет  начато  производство
наследственного дела. Также подобное дело может быть начато
нотариусом, так как он наделен такими правомочиями.

Согласно  статьи  1154  Гражданского  Кодекса  Российской



Федерации, лица, имеющие определенное право на наследование, в
срок до 6 месяцев обязаны либо вступить в данные права, либо
полностью отказаться от них.

Тем  не  менее,  здесь  будет  существовать  ряд  исключений  в
определении и увеличении данных сроков.

Итак, вступить в наследственные права или отказаться от них
можно также:

в течение 3-х месяцев после истечения 6-ти месячного
срока от начала открытия наследственного дела. Это можно
сделать  в  том  случае,  когда  право  на  наследство
появилось  в  результате  отказа  от  него  другими
наследниками;
в течение 6 месяцев со дня письменного отказа главного
наследника или нескольких наследников, также отстранения
их  от  процедуры  наследования.  Право,  в  этом  случае,
приобретают граждане, призванные в качестве наследников
после  отказа  от  наследственных  прав  или  отстранения
предыдущих претендентов.

Следует  учитывать  нюанс,  что  после  фактического  принятия
наследства от него также существует возможность отказаться,
прибегнув для этого к помощи суда. Также при помощи последнего
есть возможность восстановить и сроки, которые по какой-либо
причине были наследником пропущены. В этом случае сам суд
должен  счесть  данные  причины  в  достаточной  степени
уважительными.

Фактическим  принятием  наследства  будут  являться  действия,
прямым образом свидетельствующие о том, что гражданин этим
имуществом  пользуется  и  вступил  в  права.  Так,  например,
проведения  ремонтных  работ  в  наследованной  квартире,  или
проживание в ней, плата за коммунальные услуги, уплата налога
на наследство и так далее.

Приняв решение отказаться от наследуемого имущества, следует
написать  отказное  заявление  и  передать  его  непосредственно



нотариусу  по  месту  открытия  данного  конкретного
наследственного  дела.  Этот  нотариус  в  итоге  выдаст
свидетельство  о  наследстве.

Подать  такого  рода  заявление  в  нотариальную  контору  есть
возможность,  как  собственнолично,  так  и  с  помощью  своего
законного представителя, имеющего доверенность.

Также существует возможность отправить заявление с отказом при
помощи курьерской службы или почтой. В этом случае подпись
заявителя  должна  быть  заверена  либо  нотариально,  либо
чиновником,  имеющим  право  на  нотариальное  заверение.

Скачать такое заявление о безусловном отказе от наследства
можно здесь.

Отказ  от  наследства  в  пользу
другого наследника
Отказ  от  прав  на  наследуемое  имущество  в  пользу  другого
человека будет называется адресным отказом и являться частным
правом  лично  самого  наследника.  Однако  статьей  1158
Гражданского Кодекса Российской Федерации круг лиц, в пользу
которых можно сделать данный отказ от наследственных прав,
ограничен.

Так, невозможно отказаться в пользу других лиц, если:

в данном конкретном завещании четко прописано, что все
наследуемое  имущество  переходит  в  пользу  назначенных
наследников;
существует подназначенный наследник;
существует обязательная доля в наследстве.

Помимо  этого,  есть  возможность  отказаться  от  своих
наследственных  прав  в  пользу  граждан,  у  которых  есть
возможность признания наследниками по праву представления.
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Однако оформить такой отказ можно только тогда, когда данные
лица были призваны к данному процессу наследования. Однако не
следует абсолютно понимать данное условие.

Отказаться в пользу представителей – то есть детей, внуков,
иных  потомков  будет  считаться  вполне  законным,  вне
зависимости, призваны они к данному наследованию или нет.

Также следует помнить, что право представления есть у потомков
наследников  первой,  второй  и  третьей  очереди.  Ими  будут
являться  дети,  внуки,  племянники,  племянницы,  двоюродные
сестры или братья. Все они будут определяться как наследники,
в случае, если их предшественников, то есть родителей, дедушек
или бабушек уже нет в живых.

Запрещено законодательством отказываться:

в  пользу  лиц,  признанных  недостойными  наследниками.
Причем  здесь  совершенно  не  имеет  значения,  признаны
таковые законодательно, либо это было указано в самом
завещании;
в пользу лиц, не имеющих никакого отношения к данному
конкретному наследству. Например, сын наследодателя не
имеет законного права отказаться от наследства в пользу
своей  жены,  потому  что  последняя  не  является
родственником  его  отцу  и  не  была  указана  в  данном
завещании.

Тогда как круг наследников, в пользу которых можно отказаться
от наследства, имеет достаточное количество ограничений, то
оформить отказ от наследства может каждый, кто претендует на
данное наследство. Здесь никакие факторы роли играть не будут.

Тем  не  менее,  у  данного  правила  существует  некоторое
исключение, Отказаться от наследственного имущества не может
Российская  Федерация.  Здесь  речь  будет  идти  о  выморочном
имуществе, а точнее имуществе, наследники  которого полностью
отсутствуют.



В  этом  случае  такого  рода  имущество  является  особенной
категорией и обязательно должно перейти в пользу государства,
чтобы  предотвратить  переход  наследственного  имущества  в
категорию бесхозяйного.

Скачать заявление об отказе от наследства в пользу другого
наследника можно здесь.

Отказ от части наследства
Как было описано ранее, принять наследство можно либо в полном
объеме,  либо  отказаться  от  него  вовсе.  Также  как  нет
возможности отказаться от долговых обязательств, приняв право
на имущество.

В  случае,  если  наследник  призывается  одновременно  по
нескольким  основаниям,  то  он  имеет  право  выбора  этих
оснований.

Это произойдет в следующих случаях:

в законодательном порядке и по наследственному завещанию
единовременно;
в  законодательном  порядке  и  в  виду  наследственной
трансмиссии.

Здесь  наследник  может  поступить  следующим  образом,
руководствуясь  выбором:

отказаться от наследства сразу по нескольким основаниям;
отказаться  от  наследства,  которое  полагается  ему  в
законодательном  порядке,  однако  при  этом  принять
имущество  по  наследственному  завещанию;
отказаться от наследства по завещанию, соответственно,
приняв  наследственную  долю,  положенную  ему  в
законодательном порядке или в порядке трансмиссии и так
далее.

В данном случае обязательно следует помнить, что о подобном
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своем решении обязательно следует отметить в заявлении.

Однако,  данное  призвание  к  наследованию  по  разного  рода
основаниям  вовсе  не  будет  указывать,  что  гражданин  принял
какую-то часть причитающегося ему наследства.

Непринятие наследства
В ГК РФ есть определение фактического непринятия наследства,
которое будет означать полное отсутствие действий гражданина
по отношению к переданному ему имуществу. Причем, фактическое
непринятие  и  отказ  будут  являться  совершенно  разными
понятиями.

Разница будет состоять в том, что отказное заявление будет
являться фактически волеизъявлением гражданина. То есть в этом
случае он желает отказаться.

Что же касается фактического непринятия, то это будет являться
абсолютным отсутствием любых действий. В последнем случае речи
о передачи такого имущества от данного наследника, фактически
не принявшего это самое имущество, другим лицам не ведется. И,
соответственно, заявление также будет отсутствовать.


